

HERALDO DE ZAMORA

GRANQUEO CONCERTADO DOS EDICIONES Fundador: Don Enrique Calamita Matilla SEGUNDA SIGLO II AÑO XLIII
Número suelto: 15 céntimos **DIARIAS Viernes 17 de Febrero de 1939.—III Año Triunfal EDICION ** NUMERO 13 522

Los objetivos militares del puerto de Valencia fueron ayer bombardeados. En combate aéreo fué derribado un "Rata" enemigo

Cuartel General del Generalísimo



PARTE OFICIAL DE GUERRA

Con noticias llegadas a este Cuartel General hasta las 20 horas del día 16 de Febrero de 1939.

Sin novedades dignas de mención.

ACTIVIDAD DE LA AVIACION

Ayer fueron bombardeados los objetivos militares del puerto de Valencia y en combate aéreo fué derribado un «Rata» enemigo.

Salamanca, 16 de Febrero de 1939. Tercer Año Triunfal.—De orden de S. E.: El general jefe de Estado Mayor, FRANCISCO MARTIN MORENO.

Queda prohibido el dialecto catalán

Burgos.—Según un decreto especial firmado por el Generalísimo Franco ha quedado prohibido el uso del catalán en su calidad de segundo idioma oficial en las provincias catalanas. De ahora en adelante se permitirá el idioma español como único oficial.

Todas las autoridades políticas catalanas que gozaban de autonomía, dependiendo de la Generalidad, han sido sustituidas por autoridades centrales del Gobierno Nacional.

El Perú reconoce a Franco

Negrín requiere la colaboración del Frente Popular : : : : Madrid.—El presidente Negrín, ha sostenido una larga reunión con los representantes provinciales de los par-

La custodia de la tranquilidad

Han sido detenidos y sometidos a reclusión en la ciudad de Benavente, cuatro individuos de comprobados antecedentes extremistas. Esta detención se ha llevado a cabo por Agentes del Servicio de Información e Investigación de Falange Española Tradicionalista de las Jons, pertenecientes a esta capital y a la Comarcal de Benavente, los cuales han sido auxiliados por el Comandante Militar de la referida vecina ciudad.

En el registro practicado en el domicilio de uno de los detenidos, han sido encontradas pruebas comprometedoras, por las cuales quedan encarcelados en el mismo asunto que mani-

Este es un importante servicio que demuestra el constante celo demostrado por los Agentes del Movimiento, para salvaguardar la tranquilidad política y social de la Nueva España. Les felicitamos, pues, a la vez que les expresamos nuestra satisfacción más plena.

tidos del Frente Popular, a los que invitó a unirse, de palabra y de hecho, alrededor del Gobierno, para hacer frente a la grave situación planteada.

El Perú enviará un representante a Burgos : : : : : París.—El Gobierno del Perú, ha decidido, según se comunica, enviar un representante acreditativo cerca de la España Nacional.

Más de cien puñales volados en Cataluña : : : : : Barcelona.—Según una estadística recientemente terminada, los puñales importantes volados en Cataluña por la horda roja, ascienden a más de cien.

Llegan a Pamplona dos guardias personales de Azaña : : : : : Pamplona.—Han llegado a esta ciudad dos guardias personales de Azaña que no han querido seguir con su "señor" en París, prefiriendo pasarse a la España Nacional.

Funeral por Pío XI en Berlín : : : : : Berlín.—Oficiados por el Nuncio Apostólico de la Santa Sede, en Alemania, se han celebrado en la Catedral Católica de Berlín, solemnes funerales por el alma del fallecido Pontífice Pío XI, a los que asistieron representaciones del Führer y de Von Ribbentrop.

La política docente del Estado Fascista : : : : : Roma.—La Prensa dedica extensos comentarios a la nueva Carta Escolar aprobada por el Gran Consejo Fascista, la cual constituye un programa verdaderamente totalitario, ya que alcanza desde la escuela de párvulos hasta la Universidad, alcanzando también a las Escuelas de Artes y Oficios, comprendiendo la instrucción guerrera y la obligación al trabajo manual, del cual han de salir convenientemente preparados para las profesiones los alumnos, excepto aquellos supeditados aún de condición humilde que pasarán a la segunda enseñanza y a las Universidades, y luego los más inteligentes a la ampliación de estudios al extranjero. Este programa acorta extraordinariamente las diferencias sociales, y da carácter como decimos ampliamente totalitario a la enseñanza.

Un Gobierno socialcatólico en Bruselas : : : : : Bruselas.—Como los liberales se han negado a aceptar el programa propuesto por Pierlot, éste ha decidido formar el nuevo Gobierno a base sólo de representantes católicos y socialistas.

Las vacaciones alemanas : : : : : Berlín.—La organización "La Fuerza por la Alegría" realizará este verano, además de los viajes marítimos alrededor de Italia, excursiones por el mismo país. En la próxima primavera, saldrán 36 trenes que recorrerán Alemania con obreros de vacaciones, y dos grupos de niños alemanes con dirección a Italia.

LOS LIBROS

Los libros ejercen una acción social colectiva de educación o corrupción de muchedumbres. Los pueblos que decaen, que se embrutece, que se encanallan, que caen en la abyección, son aquellos que no tuvieron a tiempo libros que dieran diapason de dignidad, de altivez, de espiritualidad a sus almas. El libro es fuente para la sed, almohada para el cansancio, tamiz sereno para la loca alegría, sol en las nieblas del pesimismo, escala para los sueños, pañuelo para el dolor. A medida que la cuesta de los años crece, el hombre vuelve con más misterio afán sus ojos y su espíritu hacia los libros. Leer, conocer, sentir; todo ello reunido, fundido en un volumen, cuyas hojas son como brazos múltiples que se nos tienden generosos. Los libros pueden dar una educación nueva a la humanidad.

Existen en Alemania librerías instaladas con amplitud y lujo no sólo en las capitales más importantes como Berlín, Leipzig, Hamburgo sino en ciudades cuya población no llega a cien mil habitantes, como Heildelber, Danstadi, Bonn. Estas librerías tienen ficheros bibliográficos completos a disposición del público. El libro barato, relativamente barato, de un marco sesenta céntimos, se vende en los grades almacenes y en las humildes librerías y en las cervecerías. Cada comercio asimila en su especialidad los libros relacionados con ella. Así en una tienda de aparatos de electricidad se encuentra una biblioteca completa de esta técnica, y en un taller de modista, cuanto pueda interesar a la mujer, relativo al vestido.

Los libros llevan consigo al pensamiento, el espíritu, el temple, la medida del valor del pueblo en que se imprimieron. A través de libros, es pañuelo se juzga a España en el extranjero. Comentando grupos de libros salidos de nuestras prensas, repiten la frase los críticos alemanes, italianos, ingleses y franceses y más todavía los argentinos, mejicanos, cubanos y de más naciones hispanoamericanas: "Así piensa España".

En Alemania la avidez por el libro ha convertido en una mercancía corriente, en una mercancía de primera necesidad, que tiene infinito número de distribuidores. La librería es en Alemania el negocio complementario de otros negocios. En los burgos pequeños existe afán de divulgación del libro, siendo abundantes las pequeñas librerías. Existen puestos de libros en el zaguán de los edificios escolares, en el pórtico de las iglesias, de los soportales de las alcaldías. En las administraciones de correos se pueden encontrar los catálogos de todos los editores alemanes y pedirse cuantos libros se apetezcan.

Tienen las naciones europeas como una gran gloria para su mayor cultura, la producción anual creciente de libros, y la gran difusión que en el mundo alcanzan las obras de su intelectualidad. De las estadísticas realizadas en los últimos años, resulta que el Estado alemán figura en cabeza de la producción de libros. En Alemania se tiene fe en el libro en su acción social en su capacidad educadora, en su potencia difusora; y, así, todos los problemas nacionales, toda la vida nacional se lleva al libro, en renovación incesante, no bastando la revista especializada, ni el semanario gráfico, ni el periódico

¡Poder maravilloso el de los libros! ¡Fuerza insuperable de la palabra escrita! Los ojos ven con codicia las hileras de letras de las páginas del libro, que se convierte en imágenes maravillosas, en escorzos magníficos, en figuras encantadoras, en apóstoles sabios, en sentencias luminosas y en avatares inagotables de sabiduría. Los caracteres impresos guardan el secreto de la inmortalidad. Miguel ANCIL GALARZA.

Don "Inda" fué el organizador del S. I. M. Ha aparecido la documentación que precedió al asesinato de José Antonio

Barcelona.—Entre los documentos hallados figura uno muy importante por el que queda completamente constatado que Indalecio Prieto ha sido el organizador del S. I. M. Todo el maquinismo de tortura, todos los monstruosos crímenes y todas las persecuciones que ha llevado a cabo el S. I. M. se deben a Indalecio Prieto, que al ver las cosas mal paradas, puso el Océano Atlántico por medio y se marchó a pequeñas Repúblicas sudamericanas y ahora anda por los Estados Unidos hablando de la democracia republicana española y de la legitimidad del «Gobierno» rojo. También halló la documentación oficial que precedió al asesinato de José Antonio Primo de Rivera.

dice así: Conforme a lo acordado procedése a su ejecución. Firmado: el ministro de la Gobernación, Largo Caballero. También hay otra comunicación que dice: «Al presidente del Tribunal especial popular de Alicante. A los efectos del decreto de 2 de Julio de 1931, el Gobierno ha impuesto la pena de muerte a José Antonio Primo de Rivera y Sáenz de Heredia. Trasmítase».

Cartas por Avión

== PERIODISMO ==

Por GRACIAN

Son varios los motivos que me impulsan a escribir sobre este tema; son varios los motivos y muy poderosos. A mi parecer todavía no se tiene, por parte de los lectores, el concepto verdadero de periodismo. Tener el concepto claro de una cosa es saber exactamente lo que ella es, no lo que significa, sino lo que es. No voy a enumerar aquí las múltiples y dispares opiniones, que en público y en privado, se han emitido sobre lo que es periodismo. Pero sí a fijar el punto en torno al que giran esas opiniones. ¿Cuál es la misión del periodismo? ¿Qué condiciones debe reunir el individuo que ejerce el periodismo? Primero hay que saber qué fines cumple el periódico, o la Prensa. Y son dos: a) propagar y difundir la cultura (los diarios) y b) alimentar la cultura o crear cultura nueva (las revistas).

tema: «¿Cuál es la misión del periodismo? ¿Qué condiciones debe reunir el individuo que ejerce el periodismo?» El deseo de saber noticias es la causa fundamental que ha originado el periodismo. El café, la plaza y la peluquería son lugares donde todos vamos a enterarnos de lo que pasa de lo que va a suceder; este es su principal atractivo. Pero si hoy todavía, a pesar de la prensa diaria, estos lugares tienen importancia, mayor aun la tuvieron antes de que existieran los periódicos y la imprenta. Todos sabemos cómo en la antigüedad se reunían las gentes en los pórticos—soportales—para enterarse, chismorrear, discutir, comentar y hasta filosofar. Sócrates era muy aficionado a concurrir a estos sitios para enseñar a sus conciudadanos la dialéctica y la moral. En aquellos pórticos se ventilaban los negocios y se decidían los destinos del país. Es decir, que la economía, la política y la ciencia aclaraban allí los problemas para su desarrollo, o los embrolaban para su ruina. A los pórticos o soportales sucedieron más tarde, ya en pleno renacimiento. Las puertas de las Iglesias y de las Universidades. A las puertas de la Universidad salmantina nos presenta la Condesa de Pardo Bazán a Hernán Cortés en la conversación de dos estudiantes inquietos de aventura y de gloria. Y ante el gigantesco pórtico gótico de una iglesia, sentados en sus escalerillas, al sol, en espera del tercer toque para entrar a misa conversaron en cierta ocasión los dos más grandes humanistas de aquel tiempo: Santo Tomás Moro y Juan Luis Vives. Pero no es de aquí de donde nació el periodismo propiamente dicho. Hu-

bo otros lugares en donde acudían las gentes con más avidez aún en busca de noticias. Me refiero a los puertos y las entradas de las ciudades. En los primeros, a la llegada de los barcos, era angustioso el afán por oír las historias fantásticas que los viajeros y marineros contaban de otras tierras lejanas y desconocidas. Y en las segundas, a la llegada de los correos y de las diligencias más tarde, también se agolpaban los curiosos para saber lo que pasaba en las ciudades y pueblos próximos y allende las fronteras. De ahí esos pasquines—que fué el primer periódico mural—que se colocaba en los sitios más visibles y en los que se resumían los sucesos más importantes y esos otros papeles que se dejaban leer, previo el pago de un «gaceta» Esto en la Venecia del siglo XV, de la que nadie ignora que poseía las más poderosas escuadras mercantes. Kant iba todos los días a esperar la diligencia para recoger el correo y enterarse al mismo tiempo de lo que pasaba en el mundo. La diligencia le trajo la noticia del triunfo de la «Comune» conmoviéndolo por primera y única vez en su vida. El desarrollo de las comunicaciones dió realidad actual al periodismo, que hasta la invención del telégrafo había existido sólo en potencia. No es la imprenta, pues, su causa, sino solamente su principal y más poderoso instrumento. El primer reportero y periodista verdad fué Pablo Julio Reuter. Este somero bosquejo histórico, en el cual he querido distinguir dos partes y orígenes diferentes, nos dá los términos para definir lo que es periodismo. GRACIAN

Trabajador!

Se acerca el 1.º de Marzo, fecha, a partir de la cual, vas a percibir el subsidio familiar, pero es condición indispensable que antes llenes debidamente la declaración de familia.

El rearme norteamericano 552 millones de dólares y 5.500 aviones

Washington.—Por trescientos setenta y cinco votos contra quince ha sido aprobado en la Cámara el plan de rearme propuesto por el presidente Roosevelt. El crédito votado es de 552 millones de dólares. Parte de estos fondos dos serán destinados a la fabricación de 5.500 aviones y otra parte para la fortificación del canal de Panamá.

Polonia y el problema judío

Varsovia.—En la última sesión celebrada en el Parlamento, se trató de la cuestión de los judíos, pidiendo dos diputados que se tomasen medidas contra la supremacía amenazadora de los indicados judíos. Otro diputado declaró que cada diez comunistas, nueve por lo menos eran judíos, siendo también de esta raza siete de cada diez especuladores de bolsa. El Parlamento aprobó reunir a todos los judíos de 18 a 44 años y utilizarlos en la construcción de calles y canales.

Un donativo de 500.000 pesetas

Valladolid.—La Legión Cóndor, testificando su admiración al Caudillo, ha hecho entrega al mismo, de un cheque por valor de 150.000 pesetas, para que las destine a los fines que estime más convenientes. El Generalísimo ha entregado dicho cheque a la Delegada Nacional de Auxilio Social, para que la gran obra de la España Nacional, disponga su empleo. A la vez que agradecemos a la Legión alemana el fraternal interés que siente hacia nuestra Causa, nos congratulamos de que tan importante donativo haya recaído en la benemérita institución, que precisamente en estos días está cosechando tan fructífera, por su maravillosa acción.

(Continúa)

sicas, que desde primero de octubre de mil novecientos treinta y cuatro y antes de dieciocho de julio de mil novecientos treinta y seis, contribuyeron a crear o a agravar la subversión de todo orden de que se hizo víctima a España y de aquí las otras que, a partir de la segunda de dichas fechas, se hayan opuesto o se opongan al Movimiento Nacional con actos concretos o con pasividad grave.

Art. 2.º Como consecuencia de la anterior declaración y ratificándose lo dispuesto en el artículo 1.º del Decreto número ciento ocho, de fecha trece de septiembre, de mil novecientos treinta y seis, quedan fuera de la Ley todos los partidos y agrupaciones políticas y sociales que, desde la convocatoria de las elecciones celebradas en dieciséis de febrero de mil novecientos treinta y seis, han integrado el llamado Frente Popular, así como los partidos y agrupaciones aliados y adheridos a éste por el solo hecho de serlo, las organizaciones separatistas y todas aquellas que se hayan opuesto al triunfo del Movimiento Nacional.

Se entenderán comprendidos en esta sanción los siguientes partidos y agrupaciones: Acción Republicana, Izquierda Republicana, Unión Republicana, Partido Federal, Confederación Nacional del Trabajo, Unión General de Trabajadores, Partido Socialista Obrero, Partido Comunista, Partido Sindicalista, Sindicalista de Pesta-

JEFATURA DEL ESTADO Ley de 9 de Febrero de 1939 de Responsabilidades Políticas

ña, Federación Anarquista Ibérica, Partido Nacionalista Vasco, Acción Nacionalista Vasco, Solidaridad de Obreros Vascos, Esquerra Catalana, Partido Galleguista, Partido Obrero de Unificación Marxista, Ateneo Libertario, Socorro Rojo Internacional, Partido Socialista Unificado de Cataluña, Unión de Rabassaires, Acción Catalana Republicana, Partido Catalanista Republicano, Unión Democrática de Cataluña, Estat Catalá, todas las Logias masónicas y cualesquiera otras entidades, agrupaciones o partidos filiales o de análoga significación a los expresados, previa declaración oficial de hallarse, como los anteriormente relacionados, fuera de la Ley.

Art. 3.º Los partidos, agrupaciones y organizaciones declaradas fuera de la Ley, sufrirán la pérdida absoluta de sus derechos de todas clases y la pérdida total de sus bienes. Estos pasarán íntegramente a ser propiedad del Estado.

Quedan confirmadas las incautaciones llevadas a cabo en aplicación de lo dispuesto en el artículo 2.º del Decreto número ciento ocho an-

tes citado y en sus disposiciones complementarias y concordantes.

CAPITULO II

De las causas de responsabilidad y de las circunstancias que la modifican

Artículo 4.º En virtud de lo dispuesto en el artículo 1.º, quedan incurso en responsabilidad política y sujetos a las sanciones que se les impongan en los procedimientos que contra ellos se sigan, las personas individuales que se hallen comprendidas en alguno de los casos o supuestos siguientes:

a) Haber sido o ser condenado por la jurisdicción militar por alguno de los delitos de rebelión, adhesión, auxilio, provocación, inducción o excitación a la misma, o por los de traición en virtud de causa criminal seguida con motivo del Glorioso Movimiento Nacional.

b) Haber desempeñado cargos directivos en los partidos, agrupaciones y asociaciones a que alcanza la declaración del artículo 2.º, así como haber ostentado la representación de los

mismos en cualquier clase de Corporaciones y organismos, tanto públicos como privados.

c) Haber figurado, a virtud de inscripción efectuada antes del 18 de Julio de 1936, y mantenida hasta esta fecha, como afiliado de los partidos, agrupaciones y asociaciones a que se refiere el apartado anterior, excepción hecha de los simples afiliados a organismos sindicales.

d) Haber desempeñado cargos o misiones de carácter político o administrativo de índole civil y calificada confianza por nombramiento del Gobierno del Frente Popular, con retribución o sin ella, salvo los que deban su nombramiento a la elección y fueran de filiación política completamente hostil al mismo. También se considerarán comprendidos en este caso los que, sin nombramiento de dicho Gobierno, hubieren continuado desempeñando con él cargos de aquella índole en la Administración Central.

e) Haberse significado públicamente por la intensidad o por la eficacia de su actuación en favor del Frente Popular o de los partidos y agrupaciones comprendidos en el artículo 2.º, o contribuido con ayuda económica a los mismos, prestada de manera voluntaria y libre y con propósito deliberado de favorecerles, aunque no se hubiesen desempeñado puestos directivos o de representación, ni cargos o misiones de confianza, ni se tratase de afiliados a aquéllos.

f) Haber convocado las elecciones para Diputados a Cortes del año 1936; formado parte

(Continuará)

Azaña y Negrín quieren rendirse

NO abandoneis los pequeños desperdicios de metal que se produzcan en las casas. Recogedlos para vuestros donativos de chatarra, por pequeños que sean.

Un aparatito que permite dibujar a todo el mundo

Leipzig.—El desarrollo actual de la técnica obliga frecuentemente al trazado de dibujos perfectos incluso a personas que no tienen ninguna disposición ni conocimiento del dibujo técnico y geométrico. Una casa alemana ha pensado ayudar a salir del paso a estas personas poco hábiles facilitando el dibujo mediante un aparatito que es una verdadera joya. Basta aplicar este aparatito sobre un papel fijado en una mesa para trazar con mano segura los dibujos más difíciles y está al alcance de todos. En la próxima Feria primaveral de Leipzig se podrá admirar un surtido muy extenso de la nueva maquina dibujante, cuya precisión de trabajo y facilidad de manejo favorecerán a todos.—(CentraEuropa).

Haciendo Patria Un número cumbre de "Metalurgia y Electricidad"

Acaba de ver la luz pública un grandioso número extraordinario de la famosa revista técnica nacional «Metalurgia y Electricidad», haciendo un estudio resumen de las más destacadas actividades minero-sidero-metalúrgicas y eléctricas en 1938. El extraordinario que nos ocupa, consta de cerca de 300 páginas y es por todos conceptos un soberbio alarde técnico y editorial. Los más enjundiosos problemas y las materias más interesantes dentro de los campos metalúrgico y eléctrico son tratados por eminentes autores en esta maravillosa edición, cuajada de gráficos que pone de relieve lo que en la España de Franco pueda hacerse por un grupo

de hombres de trabajo y de estudio. Entre las colaboraciones más salientes con que cuanta este número cumbre figura la del Excmo. Sr. Ministro de Obras Públicas, con un estudio meritísimo y moderno sobre obras de hormigón armado. Una vez más hemos de felicitar a la gran revista española «Metalurgia y Electricidad» por sus indiscutibles triunfos.

De la Audiencia

Hasta el día 1.º de marzo próximo no hay señalamiento alguno de juicio oral en esta Audiencia.

La política racista italiana

ROMA.—Comunican de ésta, que según las nuevas leyes dictadas, solamente podrán pertenecer al partido Fascista los ciudadanos italianos de sangría.

Los cónsules judíos se dejan sobornar

PRAGA.—Comunican de ésta que el Ministerio de Negocios Extranjeros de Bolivia ha relevado al judío Herbert Lechner de sus funciones como Consul honorario de Bolivia en Praga, por haberse comprobado que Lechner proporcionó pasaportes para la América del Sur a unos emigrantes judíos, a cambio de elevadas sumas de dinero.

Teresa de Jesús, si viviera en la tierra, por Santa y por española, haría punto "punto de calce" así en español para la "Campana del abrigo del combatiente". Mujer española, acude a prestar tu colaboración a la Delegación Provincial de Asistencia a Frentes y Hospitales.

GARTELERA DE LA EMPRESA
SANVICENTE

Teatro PRINCIPAL
Teléfonos: 1323, Teatro.
Id. 1765, Taquilla.

Hoy Viernes: Butaca, 0'90
A las 4'30, a las 6'45 y 10'15
La gran superjoya RADIO
(Fuera de programa)

Sangre gitana
Magna creación de Katherine Hepburn y Jhon Beal

El Domingo: Butaca, 1'60 y 2 ptas
ESTRENO de la magna producción «Hispania Tobis» 1939
(Fuera de programa)

A espaldas de la pista
Creación de Alberto Matterstock y Atila Horbiger

NUEVO TEATRO
TELEFONO 1315

MAÑANA: Butaca, 1'60 y 2 ptas
A las 4'30, a las 6'45 y 10'15

ESTRENO
Marcha Triunfal
La mejor producción CIFESA de la Cruzada española

Próximos ESTRENOS:
La victoria de Teruel
El tigre de Eschnapur
Alondra
La Tumba India

Un rasgo digno de imitación de una sociedad española

Burgos.—La Sociedad española de la Beneficencia de Berna ha visitado a nuestro Ministro en aquella capital, en unión de diversos representantes de la colonia española en dicha ciudad, para expresarle su satisfacción por el reconocimiento del Gobierno de Suiza del que preside el Generalísimo Franco.

Los visitantes hicieron entrega de la cantidad de 200.000 francos suizos que se ofrecen a Auxilio Social, con destino a poblaciones recientemente liberadas.

Nuestro Ministro agradeció en nombre del Gobierno nacional la prueba de patriotismo de este puñado de españoles residentes en el extranjero.

FUNERARIA SERVICIO COMPLETO
Traslados *
HIJA DE SEVER Arcas *
Coronas

Fabriciano Cid, 8 - TELEFONO 1424

Manolo Azaña está indignado contra Negrín

Los dos son partidarios de la capitulación

París.—Manuel Azaña está indignado porque Negrín, sin el consentimiento de aquél, puso la firma del titulado presidente de la República al pie de Decreto que trasladaba la residencia del Gobierno rojo a Madrid.

M. Henry, embajador francés cerca del Comité soviético español ha visitado a Manuel Azaña, a quien ha pedido aclarar su situación no obstante haber desmentido Pascia los rumores que circulaban a este respecto.

Se dice de fuente considerada competente, que entre Azaña y M. Henry hubo el siguiente diálogo:

—¿Está usted dimitido?
—Dimitido, no—contestó Azaña—, pero dimisionario, sí
—¿Es usted partidario de la capitulación?
—Desde luego.

Henry, al llegar a este punto, pidió al fugitivo aclarase lo embarazoso de su situación, y entonces Azaña dijo:

—Negrín piensa como yo, pero disintimos no en el fondo de la cuestión, sino en el procedimiento.

LEA Vd. **HERALDO DE ZAMORA**

Azaña no quiere volver a Madrid Indignación en Francia

París.—Ha llegado a París en un avión particular el ministro de Estado rojo Alvarez del Vayo, que en un automóvil se dirigió a la Embajada roja donde se refugia Azaña, con el que estuvo conferenciando largamente. Estas andanzas en territorio extranjero de los cabecillas rojos ha causado indignación en Francia y hasta el mismo Gobierno ha decidido prohibir a Azaña que firme nuevos decretos en la capital de un país que no es el suyo.

Parece ser que en estas conversaciones Alvarez del Vayo ha invitado a Azaña a que regrese a Madrid, a lo que el presidente rojo se ha negado rotundamente.

Intervienen el Aceite de los pueblos de Córdoba

Madrid.—Informan de Villanueva de Córdoba, capitalidad republicana de aquella provincia, que el gobernador civil ha comunicado a todos los alcaldes que el aceite ha quedado intervenido y puesto a su disposición. Advierte que se ha visto obligado a ello cumpliendo medidas preventivas.

Antes del 15 de Marzo próximo deben estar en Vitoria las obras destinadas a la Exposición Internacional del Arte Sacro, pues los proyectos o bocetos deben someterse previamente a la Comisaría, Instituto de Segunda Enseñanza.—Vitoria.

Sección de Anuncios Económicos

MANUEL BELLIDO GARCIA
Médico y Odontólogo
(Sucesor de J. Jaramillo)

● CONSULTA de 10 a 2 y de 5 a 7

Ramos Carrión, 24
Teléfono N.º 1408

Zamora

MOLINERO
Se necesita para molino piedra, bien práctico.

Dirigirse a su dueño, molinero Margalejo.—ZAMORA.

HERALDO DE ZAMORA, apart. 10

"La Unión y El Fénix Español"
Compañía Española de Seguros

Tiene el honor de poner en conocimiento de su distinguida clientela que al objeto de ampliar sus Oficinas Centrales, ha trasladado la Dirección para la Zona Nacional al edificio de su propiedad en Bilbao, Arenal, 3.—Teléfono 12040.—Apartado 634, donde continúa realizando toda clase de Seguros:

Seguros de Incendios
Seguros de Accidentes
Seguros de Vida
Seguros de Transportes
Seguros de Robo

Subdirector en Zamora: Emilio Prieto Martín, Santa Clara, 61.—Teléfono 1728

CLINICA MEDICA
Farmacología del aparato digestivo

FERNANDO PASCUAL TASCÓN
Rayos X - Rayos Ultravioleta
Diatermia - Corrientes

Consulta diaria de onc., a una y de cuatro a seis.

Doctor Velasco
RAYOS X
RAYOS ULTRAVIOLETA
DIATERMIA - CORRIENTES

Ha trasladado su Clínica a
Avda. de J. A. Primo de Rivera, 2, pral.
Consulta: de 10 a 12 y de 4 a 6.
Teléfono, 1567.

A nuestros suscriptores

En virtud del aumento del precio de los periódicos en cinco céntimos los LUNES, nos vemos obligados a aumentar nuestras tarifas de suscripción en 75 céntimos, 1'50 pesetas y 2'75 pesetas por trimestre, semestre y año, respectivamente.

Rogamos a cuantas personas nos giren por suscripción tengan en cuenta dicho aumento.

VINO NUEVO SUPERIOR.—Se despacha de 11 a 1 y de 4 a 6, en la bodega, Carnicerías número 1, al precio de 9 pesetas los 10 litros, libre de derechos.

SE VENDEN
Una romana para pesar de 12 a 14 @, y una báscula de 250 kilos.
Las dos seminuevas. Para tratar con su dueño, Constantino Iglesias, Obispo Nieto, 12.

HERALDO DE ZAMORA, apart. 10

Azaña prepara un documento por el que da por terminada esta guerra

El Ministro de la Gobernación hace gestiones para repatriar a los niños españoles que se encuentran en Francia

Ha ofrecido víveres al Gobierno francés, para alivio del problema de alimentación de los refugiados

Burgos.—El ministro de la Gobernación, señor Serrano Suñer, ha recibido ayer por la noche en su despacho oficial a los informadores, que le interrogaron acerca del problema de la presencia en Francia de un gran número de refugiados de la que fué zona roja catalana.

Ha respondido el ministro en primer término que, efectivamente era extraordinario el número de refugiados que se encontraban en territorio francés, tanto dirigentes marxistas, como patriotas, que fueron cautivos de la horda y a los que se obligará a evacuar y ser reintegrados a la Patria.

De esos refugiados se cuentan por millares los que a diario pasan la frontera. De la resolución de este problema de alimentación están realizando un considerable esfuerzo los Gobiernos civiles, que resultan satisfactoriamente el control de la mejor alimentación posible por el momento.

Las noticias que hasta nosotros han llegado—dijo un informador—señalan que, al parecer esos refugiados reciben un mal trato alimenticio. Es lo que agregó también: Usted como ministro del Gobierno ha hecho en Francia un ofrecimiento de víveres para aliviar su situación. ¿Qué nos dice, señor ministro, a este respecto?

—En efecto, al tener noticias de ese ofrecimiento a que ustedes aluden, se hizo oficialmente por medio de los camiones de una gran obra de Auxilio Social. Oficialmente, sin embargo, no ha sido aceptado, con pretexto de que se les atendería mejor en los sucesivos.

Finalmente el ministro se refirió a los 3.000 niños españoles que se encuentran en Francia absolutamente abandonados, bien porque sus padres eran rojos y los dejaron huérfanos de todo amparo, o porque en las evacuaciones impuestas por los propios marxistas hicieron que esas criaturas se perdieran.

Dentro de unos días—dijo el señor Serrano Suñer, como fin de sus manifestaciones—voy a recoger a esos pequeños. El jefe de frontera se está ocupando de este problema y espero que dentro de muy pocos días podremos instalarlos aquí adecuadamente.

Un general francés desmiente las falsedades de la Prensa internacional. París.—El general de la reserva, Dufieux, que ha realizado un viaje de información durante ocho días, por la España Nacional y que ha llegado a Barcelona pocos días después de haber sido tomada esta ciudad, ha declarado al "Figaro" que las noticias propagadas por la Prensa internacional, esgrím las cuales, las bombas de los aviadores nacionalistas han transformado la ciudad en un montón de escombros, son enteramente falsas.

El general hace constar que el centro de la ciudad no ha sufrido en lo más mínimo por los bombardeos; al contrario, lo que sorprende es que Barcelona no presente un aspecto peor. Respecto de esto se ha estado engañando a los franceses durante más de dos años.

Las cámaras de las torturas utilizadas por los rojos en sus cárceles son un verdadero horror. Han sido aplicadas todas las crueldades imaginables. Al acusado, por ejemplo, se le sentaba sobre una silla eléctrica. Durante el interrogatorio se daba la corriente hasta el momento en que el detenido se declaraba culpable.

Otras cámaras estaban llenas de agua helada, que llegaba hasta las rodillas de los prisioneros. En otras pendían un anillo del techo, en el cual se colgaban los prisioneros para azotarlos.

También han sido hallados 50 cementerios clandestinos en Barcelona, donde enterraban las víctimas secretas de sus suplicios.

El problema de los refugiados amenaza provocar una crisis francesa. París 17.—Esta mañana en el Ministerio de la Guerra, se ha celebrado una reunión en la que se ha tra-

NOTA DEL DIA RESOLUCION DEL PROBLEMA DE LOS REFUGIADOS

Sólo el índice de las obras llevadas a cabo por el Estado de Franco, bajo la inspiración de éste, ocuparía un volumen de muchas páginas. Hay un tercer apartado en este cuadro general de empresas realizadas o en realización y a realizar. Y este tercer apartado es el más importante, porque exige improvisación junto con eficacia. Lo componen los problemas que la guerra, mejor dicho, que la victoria, van presentando bruscamente ante los constructores de la paz. En el orden puramente físico y material, son los que comprenden la reconstrucción de las ruinas dejadas por la horda, restauración del tesoro artístico, reordenación de la Agricultura, desde su propiedad hasta su cultivo, etc. Pero en el orden humano es más importante y delicada aún la resolución de estos problemas: repatriación de los militares y millares de niños y su alimentación y readaptación; atención de los prietones...

Ahora el problema de los refugiados. Son millares y millares de éstos los que vuelven a España, completamente desorientados, sin hogar, sin oficio, sin recursos; de todas las edades y condiciones. Es difícil el alimentarlos, el vestirlos, a tantos millares y millares; el irlos engrandando poco a poco en la nueva máquina económica de esta sociedad o realidad que esta creando el Caudillo. R. flexione un poco el lector y pasee unos instantes el pensamiento sobre todo el panorama de la guerra y de la revolución.

Y sin embargo es otro problema más que se resuelve, que se está resolviendo y que quedará resuelto. Su instrumento ha sido esa disposición dada por el Ministerio de la Gobernación, en la cual se apuntan las normas para la atención de los refugiados. Véase su extracto publicado en HERALDO de ayer.

Y esta es precisamente la circunstancia que rodea y favorece la construcción sobre un modelo nuevo y un nuevo sistema de la nueva máquina de la sociedad española, porque aquella otra gastada e inútil la hizo fincos la revolución y la guerra victoriosa y constructiva.

Inspección Provincial de Sanidad La Vacunación Antivariólica

Siendo necesario rodearse de un máximo de garantías contra las enfermedades evitables, que con un pequeño sacrificio pueden lograrse, hoy nos corresponde llamar la atención acerca de la práctica de la vacunación antivariólica.

El trasiego constante de personas de la zona roja, donde el abandono y la suciedad han permitido el desarrollo de toda clase de infecciones, hace preciso que tomemos con el mayor interés estos consejos sanitarios, con cuya práctica podemos garantizar la evitación de epidemias graves, que de otro modo harían su presentación con muchas probabilidades.

La viruela, cuya enfermedad, hace varios años no produce mortalidad en España, es al presente uno de los peligros que nos acechan, por contagios transportados de la referida zona roja, habiendo determinado en alguna localidad pequeños focos que se hallan convenientemente aislados y si bien en el día de hoy no existe ni en esta capital ni en toda la provincia, ni un sólo caso de tan repugnante enfermedad, es preciso que no se produzca y puede lograrse, si todas las personas se inyectan por medio de la vacunación.

A este objeto esta Inspección facilitará la vacuna necesaria, a partir del día 23 del actual, a todos los Ayuntamientos de la provincia, y se vacunará contra dicha enfermedad en el este Instituto Provincial de Higiene, advirtiendo que e deben vacunarse todas las personas sin excepción de edades, y siempre que hayan transcurrido más de cinco años de la última vacunación. Las personas que por su estado de salud hayan de ser exceptuadas de esta práctica, los médicos respectivos lo aconsejarán en este sentido de abstención.

Zamora 17 de febrero de 1939.—III Año Triunfal.—El Inspector Provincial de Sanidad, MEDARDO RIVERA.

Deshaciendo un error El Rectorado de la Universidad de Barcelona

Vitoria.—Un error de interpretación, ha hecho aparecer en un periódico, la especie de que el Subsecretario de Educación Nacional, había tomado posesión del rectorado de la Universidad de Barcelona, cuando en realidad lo que llevó a cabo en la capital catalana, no fué otra cosa que dar posesión al nuevo rector de aquella Universidad, don Emilio Gimeno Gil.

Azaña prepara un documento por el que da por terminada esta guerra

Londres.—En los círculos políticos y diplomáticos, se comenta acaloradamente, el fracaso de Alvarez del Vayo, para hacer salir a Azaña de París, y que vuelva a Madrid.

Grave accidente de automóvil

Resulta un muerto y varios heridos

La benemérita del puesto de Morales de Toro, da hoy cuenta a la Superioridad, de que sobre las cinco de la tarde del miércoles último y en el kilómetro 22 de la carretera de Tordesillas a Zamora, en aquel término municipal, volcó una camioneta que conducía personal del Ejército.

Personados en dicho lugar los individuos de aquel puesto, vieron que el vehículo se hallaba volcado sobre la cuneta del lado izquierdo y como el conductor, llamado Saturnino Carbajo Santos, se hallaba ileso, fué interrogado sobre los motivos que produjeron el accidente, manifestando que la camioneta se dirigía hacia Valladolid con víveres, menaje de cocina y el personal, perteneciente al 73 batallón del Regimiento Toledo, número 26 rompiéndose la dirección al llegar a kilómetro citado.

A causa del accidente resultaron heridos el teniente don Francisco Rator; sargento, don Clodomiro García y los soldados Liborio Izquierdo, Julián Sánchez, Manuel Rivera, Prudencio Calcedo y Cándido García.

Todos ellos fueron trasladados en una ambulancia de la Cruz Roja, al Hospital de Toro.

Esta aquí las noticias procedentes de la Guardia civil, pero por otras particulares que llegan a nosotros parece ser que el teniente don Francisco Rator, ha fallecido a consecuencia de las heridas recibidas.

ULTIMA HORA

Servicio especial de HERALDO de las cinco de la tarde

En Barcelona se descubre una cárcel de mujeres y muchas chicas jóvenes. Barcelona.—Ayer se conocieron más detalles de todos los elementos de tortura instalados por el SIM.

Se ha descubierto que esta organización contaba con una cantidad enorme de agentes. En el paseo de San Juan se ha dado con una nueva cárcel en donde se torturaba atrocemente a las mujeres y muchachas jóvenes para obligarlas a declarar contra familiares suyos, por ejemplo, se sabe ahora que más de dos mil muchachas que fueron llevadas a esta cárcel no volvieron a salir de ella.

Muchas eran menores de edad. En Moncada, 1.500 personas fueron quemadas vivas en hornos de cemento.

También han sido hallados 50 cementerios clandestinos en Barcelona, donde enterraban las víctimas secretas de sus suplicios.

El problema de los refugiados amenaza provocar una crisis francesa. París.—Esta mañana en el Ministerio de la Guerra, se ha celebrado una reunión en la que se ha tra-

tado del problema que planteará la entrada en Francia de 350.000 milicianos y personal civil huido de la zona roja.

Entre Azaña y Alvarez del Vayo, y dada la actitud del primero, el caballero Negrín ha de tropezar con grandes dificultades para constituir el nuevo gobierno.

A Prieto le han alterado su cura de reposo. Madrid 17.—En los círculos políticos gubernamentales, se afirma que Prieto llegaría a la España roja próximamente. Parece que el Comité rojo ha hecho saber a Prieto la conveniencia de su regreso, para elevar la moral en la zona roja, ya que su misión en América puede considerarse fracasada.

En dichos círculos se confía en el regreso de Indalecio Prieto, el cual formaría parte de un nuevo Comité.

Daladier y Bonnet confidencial

París 17.—A mediodía el presidente del Consejo, Mr. Daladier, recibió la visita de Mr. Bonnet, con el que celebró una larga conferencia.

El Embajador Yanki visita a Chamberlain

Londres 17.—El Embajador de los Estados Unidos en Londres, que llegó anoche a esta capital, estuvo esta mañana en el Foreign Office, donde fué recibido por Lord Halifax.

La cuestión española y la actitud de las democracias

Berlin.—La prensa alemana sigue dedicando extensos artículos a la cuestión española y a la actitud de las democracias respecto al Gobierno del general Franco.

El Berliner Borsen Zeitung comenta especialmente los métodos empleados por las democracias en cuanto a la política de no intervención. Si no se hubiera demostrado ya suficientemente—añade el periódico—la comunidad de intereses y la cola-

Lengua y Literatura, Historia de los idiomas vivos, Sanscrito, Arqueología y Epigrafía, Numismática y Paleografía.

La violenta discusión entre Del Vayo y Azaña. París.—Se sabe que en la entrevista que ha tenido lugar entre Alvarez del Vayo y Azaña, se ha suscitado una violenta discusión por emprenderse éste en que Azaña volvía a Madrid, y negarse rotundamente el presidente de la República.

Se rumora insistentemente, que Manuel Azaña, tiene firmada su dimisión, la cual enviará a la zona roja en una proclama que será de gran resonancia.

Lo que defiende Miaja

Touhouse.—Noticias procedentes de Madrid, informan que la representación del Socorro Rojo Internacional ha enviado una felicitación a Miaja, confiando en que defenderá los intereses rojos internacionales intensificando la resistencia.

Los rojos sueñan con la guerra internacional

Valencia.—El periódico Adelante, afecto a Alvarez del Vayo, su inspirador, publica un artículo diciendo que el mundo entero espera la guerra internacional y que el pueblo español, la espera como saludable para la causa de las democracias.

Mas funerales por el Papa Pio XI

Roma 17.—En la iglesia de Santa Andrea, se han celebrado hoy solemnes funerales por el eterno descanso del Papa Pio XI. Ha oficiado el Nuncio Monseñor Duca. A la ceremonia asistieron los reyes y emperadores de Italia, el Príncipe de Piémonte, el Duce con todo el Gobierno, Cuerpo diplomático y la aristocracia de Roma.

En el centro de la iglesia se levantaba un solemne túmulo adornado con ricos paños bordados en oro.

En la iglesia de San Luis, organizados por la colonia francesa, ha tenido también lugar solemnes funerales por el alma del Papa, oficiando el cardenal Verdier y asistiendo los cardenales de Francia.

Posteriormente fué recibido en D'wyl Estreet, donde también fué recibido por Mister Chamberlain. En los círculos políticos se dice que esta visita ha sido de pura cortesía después de un largo viaje de vacaciones.

Occuparon lugar preferente el embajador Ponnnet con su esposa, los miembros de la embajada, representantes de Francia en la Santa Sede y colonia francesa.

Occuparon lugar preferente el embajador Ponnnet con su esposa, los miembros de la embajada, representantes de Francia en la Santa Sede y colonia francesa.

Occuparon lugar preferente el embajador Ponnnet con su esposa, los miembros de la embajada, representantes de Francia en la Santa Sede y colonia francesa.

Occuparon lugar preferente el embajador Ponnnet con su esposa, los miembros de la embajada, representantes de Francia en la Santa Sede y colonia francesa.